



AMBASSADE DE FRANCE EN ALLEMAGNE
SERVICE DE PRESSE et D'INFORMATION

Revue de la presse allemande semaine du 9 au 16 mai 2008

POLITIQUE INTERIEURE

Visite en Allemagne du dalaï lama

Alors que le chef spirituel tibétain est en visite pour cinq jours en Allemagne, la presse indique que le dalaï lama sera reçu par Mme Heidemarie Wieczorek-Zeul (SPD), ministre en charge de la coopération et du développement. Faisant état des réserves de l'Auswärtiges Amt, les journaux mentionnent aussi les protestations de l'ambassade de Chine en Allemagne.

Dans un entretien accordé au tabloïd *Bild*, le chef spirituel tibétain déclare se réjouir de la tenue en Chine des Jeux Olympiques. Interrogé sur son intention de s'y rendre, il répond : « si la situation au Tibet était amenée à évoluer dans le sens d'une amélioration, si le gouvernement chinois envisageait sérieusement une solution commune pour sortir du conflit et si une invitation officielle me parvenait, alors je serais heureux ». Le dalaï lama déclare en outre que la chancelière a été « très courageuse » de le recevoir en septembre dernier.

Le président fédéral dénonce les marchés financiers

Bien que la question de la reconduction du mandat de l'actuel président fédéral, M. Horst Köhler, ne se pose véritablement qu'en 2009, le débat est déjà ouvert au sein du SPD sur la proposition d'un ou une candidat(e). La presse souligne en effet que les sociaux-démocrates ne parviennent pas à trancher entre le soutien à l'actuel président, option soutenue « du bout des lèvres » (*Die Welt*) par le président du SPD, M. Kurt Beck, ou la désignation d'un candidat issu de ses rangs. M. Köhler entretient, quant à lui, le mystère sur son éventuelle candidature à un second mandat.

C'est dans ce contexte qu'est paru jeudi un entretien du président fédéral avec l'hebdomadaire *Stern*. M. Köhler s'exprime notamment sur les dangers du nucléaire, l'Afrique et la faim dans le monde et, interrogé sur la crise qui a ébranlé les marchés financiers, déplore leur complexité qui aurait permis l'émergence d'un « monstre » n'ayant plus grand rapport avec la réalité et devant être « discipliné ». Cette affirmation a particulièrement retenu l'attention de la presse qui titre : « Köhler attaque les entreprises financières » (*Handelsblatt*), « Köhler qualifie les marchés de « monstres » (*Financial Times Deutschland*).

La presse conservatrice et économique ironise sur les propos « engagés » du président fédéral, « homme de la CDU » et ancien directeur du FMI, destinés, selon elle, à plaire à une « clientèle rouge et verte » d'électeurs (*Frankfurter Allgemeine Zeitung*). Le *Financial Times Deutschland* estime « qu'au regard de son parcours professionnel, les propos de M. Köhler ne sont pas seulement invraisemblables, mais aussi absurdes » et auraient pour unique but « de s'attirer les suffrages des sociaux-démocrates » dans l'hypothèse d'une nouvelle candidature. Pour le *Handelsblatt*, M. Köhler vient de signaler par ses propos qu'il fait campagne sans le dire ouvertement. Seul le *Tagesspiegel* salue une prise de position « sur un thème important » et considère que des supposées visées électoralistes sont à relayer au « second plan ».

POLITIQUE EUROPEENNE ET INTERNATIONALE

Elections législatives en Serbie

A l'instar du quotidien de la *Frankfurter Allgemeine Zeitung*, la presse salue la « victoire-surprise » des forces pro-européennes à l'issue des élections législatives serbes et souligne que « contrairement aux prévisions qui voulaient que l'indépendance du Kosovo déstabilise totalement les Balkans, la région est restée remarquablement calme ». Toutefois, relativise le *Handelsblatt*, « l'on ne sait pas encore vraiment si le succès inattendu du camp libéral et pro-européen suffira pour bâtir un gouvernement stable ». Cette analyse est partagée par *Die Welt* et le *Financial Times Deutschland* pour lesquels « même si les forces modérées arrivaient à mettre en place un gouvernement, la question du Kosovo ne serait pas résolue pour autant ».

Tournée de la chancelière en Amérique latine

Estimant que la chancelière cherche, par son voyage, à « effacer des années de désintérêt pour l'Amérique du Sud » (*Financial Times Deutschland*), la presse s'accorde à considérer que les responsables politiques et économiques allemands, fascinés par le boom des pays tels que l'Inde et la Chine, ont trop longtemps concentré leurs efforts sur l'Asie et ignoré l'énorme potentiel que représentent les marchés sud-américains (*Handelsblatt*). A l'instar de la *Frankfurter Rundschau*, les quotidiens appellent les Européens à prendre une part plus active dans les échanges et à développer leur propre politique à l'égard de marchés déjà investis par les Indiens et les Chinois. Pour la presse de gauche (*Frankfurter Rundschau* et *Berliner Zeitung*), cela implique aussi de dialoguer avec des pays où Mme Merkel ne se rendra pas, à savoir le Vénézuéla, la Bolivie ou encore l'Argentine./.